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横浜市消防局
局　長

平中　隆

公益社団法人
横浜市防火防災協会
会　長

鈴木 正光

令和５年 年頭のご挨拶

令和５年の年頭にあたり、謹んで新年のお慶びを
申し上げます。

市民の皆様並びに会員各位、そして横浜市消防局
はじめ関係団体におかれましては、平素から当協会
の事業推進にご理解とご協力をいただき厚く御礼を
申し上げます。

お陰を持ちまして、当協会も昨年４月、公益社団法
人設立 10 周年を迎え、多くの方々にご参会いただ
き、記念式典並びに祝賀会を盛大に開催することが
出来ました。誠にありがとうございます。

さて、昨年は、日本列島接近時に観測史上最強クラ
スとも言われた台風の上陸による大きな被害や震度
５強以上の地震の発生など多くの自然災害がありま
した。そして、新型コロナウイルス感染症の流行下
において、人の流れや経済活動などは回復傾向には
あるものの、未だに収束が見えず「ウィズコロナ」の
社会が続いております。

当協会の事業につきましても、コロナ前と同様の
通常総会の開催や防災セミナー、防災施設視察研修
会など３年振りに実施した事業もあり、本来の姿に
戻りつつありますが、講習受講人員の抑制など協会
運営上まだ厳しい状況が続いております。

このような中、当協会といたしましては着実に事
業を進め、横浜市の防火・防災力の向上に寄与して
いきたいと考えております。その実現に向け、本誌

「よこはま都市消防」の発行や協会ホームページの充
実など情報発信にも力を入れたいと考えておりま
す。引き続き関係各位の一層のご支援とご協力をお
願いする次第でございます。

結びに、新型コロナウイルス感染の一日も早い収
束を願いますとともに、本年が災害や事故の少な
い平穏な一年であり、市民の皆様並びに会員各位の
益々のご健勝とご発展を祈念し、年頭のご挨拶とさ
せていただきます。

公益社団法人横浜市防火防災協会の会員の皆様
には、令和 5 年の輝かしい新春を健やかにお迎えの
こととお慶び申し上げますとともに、日頃から本市
消防行政に対しまして、深い御理解と御協力をいた
だいておりますことに、厚く御礼申し上げます。

さて、本市は昨年、デジタルの力で地域の担い手
の活動サポートや行政手続に要する時間の削減な
ど様々な課題を解決し、新しい体験や価値を創造

（DX）するための「横浜ＤＸ戦略」を策定しました。
横浜の DX により、市民の皆様には行政への申請

や手続の時間をお返しし、行政は事務処理を効率
化して、時間を生み出し、必要な人に温もりのある
サービスを届けることとしており、当局では火災予
防分野へのデジタル技術の活用を積極的に進め、昨
年末には防火管理者選任届などの各種手続きの電
子申請の受付開始、防火管理講習手数料のクレジッ
ト決済等を開始したところです。

本年も横浜市防火防災協会の皆様としっかりと連
携させていただきながら、総務省消防庁より早期実
施を強く要請されているオンライン防火管理講習の
導入検討など、横浜 DX をはじめとする防火防災の
諸事業を着実に進めて行きたいと考えています。

結びに、本年が災禍のない平穏な一年となるよう
祈念いたしますとともに、横浜市防火防災協会のま
すますの御発展と、会員皆様の御健康と御多幸をお
祈り申し上げ、年頭の御挨拶とさせていただきます。
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10月30日に３年振りに開催された『横浜マラ

ソン2022』。約30,000人が参加する中、ウィズ・

コロナを念頭に、市内の災害・救急事案に円滑に

対応できるよう消防局は108隊338名の体制で

警戒を実施しました。

11月12日、13日にかけて、南海トラフ地震を

想定した緊急消防援助隊全国合同訓練が実施さ

れました。訓練会場の静岡県には、全国から600

隊を超える消防隊等が集結（当局からは11隊62

名が参加）し、大規模な被害を想定した災害対応

訓練を実施しました。

11月の４日間、横浜市消防訓練センター及び

西消防署の訓練施設を使用し『消防隊の連携訓

練』を実施しました。この訓練は、消防隊２隊が放

水・救助活動を迅速に行い要救助者を救出する

訓練です。４日間で計36隊が参加し、建物火災へ

の対応を強化しました。

６月７日『IFCAA 2022 YOKOHAMA』におい

て国際消防救助隊合同訓練を行いました。訓練に

は当局IRT(国際消防救助隊)登録隊員６名の他、神

奈川県内消防本部のIRT登録隊員や海外から来日

した救助隊員が参加し、救助技術の共有を図りま

した。

突然ですが、「86パーセント」

この数字が何を表しているかわかりますか？

今後30年以内に横浜市で震度５強以上の地震

が発生する確率です。天気予報で86％の雨確率

なら傘を持ってきますよね？この例でいえば傘

が「備え」にあたります。皆さんは地震の「備え」

をしているでしょうか？家具の固定、非常食の備

蓄、防災訓練の参加など、できる「備え」はたくさ

横浜マラソン警備

緊急消防援助隊全国合同訓練

火災訓練

IFCAA 2022

対策係

計画係

警防係

～令和４年の訓練・取り組み～

日頃からの「備え」を んあります。いつか必ずくる大地震に今できる

最善の「備え」をしていただければと思います。

警防部では、大地震時に備えた「国際協力訓

練」や「緊急消防援助隊訓練」、そして火災や大規

模イベントに備えた取り組みなど、あらゆる災

害に備え、日々準備をしております。今年は兎

年。兎は飛躍と向上を象徴する生き物です。警防

部も更なる「飛躍と向上」を目指しながら、あら

ゆる「備え」をし、皆様方の安全・安心を守って

いきます。

訓練救助係

警防部長

加賀谷 敦己

IFCAA（イフカ）とは…アジア消防長協会の略称

消防局内に消防特別警戒本部を設置

終了式会場での部隊集結

横浜市消防訓練センターでの訓練

倒壊建物救出訓練

特別高度救助部隊をパシフィコ横浜に配置

被災建物からの救出訓練

西消防署訓練施設での訓練

海外のIRT隊員との記念撮影
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1933年我が国の近代救急制度が始まったとし
て、2033年には100年を迎えます。

私の夢は、消防制度と同じように救急制度が国民
に高く評価してほしいと考えています。浅野翁の先
見の明と、自分の欲しいものを投げ出す英断に敬意
を表するものです。浅野翁は、京浜運河建設や港内
海運、中小型船舶造船などを通じて東京横浜間の近
代物流の基礎を築いたことも、鉄道開業150年で再
注目されております。

この救急車は、中消防署（現在、消防史跡）に配置さ
れました。直近に日本赤十字病院があって重症（傷）
者の搬送には看護婦（師）が同乗を求められ、何度も
救急活動に加わったと経験者（大和市雪外科医院 元
婦長さん）は語ってくれました。当時の自動車にして
は非常に乗り心地が良かったそうです。

歴史的救急車 ２台
我が国初の救急車

イラスト奥に描かれているのは、我が国初の救急
車で米国キャデラック（1929年）製です。この車両は

（学校法人）浅野学園創始者の浅野総一郎氏が米国視
察の折に自分用に購入したものですが、米国経済を
視察中にアメリカの救急活動を目にし、我が国への
必要性を感じて帰国後直ちに、神奈川県に寄贈して
救急車に改装し、昭和8年に横浜市が運用を開始した
ものです。

横浜市初の高規格救急車
手前の車両は、平成時代になり、救急制度は大きく

変わり高度救命時代になりました。救急隊員に医療行
為の一部が認められて救命士が誕生しました。その救
急救命士が乗務するのが高規格救急車です。イラスト
は平成4年に横浜市が使用したドイツウニモグ製の
初の高規格車で試用のため1台が導入されました。約
1年後全区（当時は16区）に配置されました。この予算
要求の際に当局側としては3~5年計画をもくろんで
いましたが、当時の高秀市長が「配置が遅れる区民の
命を考えろ」との一言で一挙に15台購入になりまし
た。当時の担当係長の熱意を市長が汲んでくれたので
す。これを弾みに横浜消防では救急救命士養成所を全
国に先駆けて開設し救命士の養成を続けています。横
浜市救命士養成所では、当初から横浜市以外の自治体
からの委託を受けて全国的な貢献を続けています。

現在では、高規格救急車112（非常用救急車含む）
台、救急救命士資格者571人、さらに、救急隊の活動を
支援する消防隊の連携出場等により横浜市民の生命
を守っています。

イラストのサインSakaeは榮一の 榮 で高校時代から使用しています。
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慶応の大火と居留外国人

横浜開港以降、攘夷運動による混乱はあったも
のの、貿易の拡大によって市街地は拡大、さらに
1863 年 6 月（文久 3 年 5 月）には、居留外国人を
保護するため、山手の丘にイギリスとフランスの軍
隊が駐屯することになった。この背景には、前年に
発生した生麦事件のように、度重なる外国人襲撃事
件があった。港内の軍艦と合わせて、横浜には外国
の軍事力が常駐することになったのである。そうし
た外国の軍隊は居留地の治安維持にあたると同時
に、たびたび火災現場にも駆けつけていた。

1866 年 11 月 26 日（慶応 2 年 10 月 20 日）の
朝、開港以降、経験したことのない大火が発生、末広
町（現在の尾上町 1 丁目付近）から出火した火災は
強風に煽られて横浜市街中心部を焼き払っていっ
た。スイス商人のカスパー・ブレンワルドは日記に

「ちょうどスイス国旗を立てさせようとした時、九
時一五分過ぎに町の一番端で火の手が上がった。火
事は強い北風に煽られて瞬く間に町中に広がり、二
時間もしないうちに日本人の家が一〇〇〇軒以上
焼けた」と記している（横浜市ふるさと歴史財団・ブ
レンワルド日記研究会編『スイス使節団が見た幕末
の日本』勉誠出版、2020 年、401 ～ 402 頁）。ブ
レンワルドの経営するシイベル・ブレンワルド社は

山下居留地 53 番地（現・NHK 横浜放送局所在地）
にあり、出火点はその西方に位置していた。火は隣
接する港崎遊郭（現・横浜公園）に移った後、外国人
居留地へと延焼、ブレンワルドは「吉原〔港崎遊郭―
引用者注〕の火事が鎮火したと思いきや、今度は新し
いアメリカ領事館の建物が燃え始めた。火は一瞬の
うちに外国人居留地に燃え移った。残念ながら僕ら
のところも火災に見舞われ、家と倉庫一杯の商品を
失った」と記録している。火災は外国商人たちの商
売にも打撃を与えていった。

他方、イギリスの外交官であったアーネスト・サ
トウは「十一月二十六日、それまで横浜で前例がな
いほど破壊的な火事が起こった。外国人居留地の
四分の一、そして現地人の町の三分の一が灰になっ
た。鐘が鳴りはじめたのは、朝の九時ごろだった。
ウィリスと私は、屋上の物見台に上がり、ちょうど風
上の、半マイルほどの位置で空に火が昇っている光
景を目撃した」と回想している（鈴木悠訳『一外交官
の見た明治維新』講談社、2021 年、219 頁）。後
年の肥塚龍『横浜開港五十年史』下巻（横浜商業会議
所、1909 年）は「慶応二年十月廿日午前八時、太田
町の内埋立地末

マ マ

吉町より出火し、折柄南風烈しく港
崎町（遊郭地）同土手通を残らず焼き払ひ」と、出火時

図Ⅰ　慶応の大火　チャールズ・ワーグマン画　『イラストレイテッド・ロンドン・ニュース』1967年2月9日付　横浜開港資料館所蔵
　　　山手の丘から火災を望む。手前の建物群は現在の横浜中華街の位置にあたる。
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らがすべきことを民間人が行っている中、酒を手に
入れ、その場で何もせず呑んで騒いでいたのだ」と回
想している（前掲『一外交官の見た明治維新』、222
頁）。また、ブレンワルドも日記に「ひどくみっとも
ない行動をとったのは、守備についていたイギリス
第九連隊だ。町がこの兵士たちの略奪にあったから
だ。イギリス兵はいたるところで家に踏み込み、獣
のように酔っ払い、あらゆる略奪を働いた。僕らも
ひどい盗難に遭った」と記した（前掲『スイス使節団
が見た幕末の日本』、402 頁）。災害時、火事場泥棒
は常に発生していたが、住民を守るはずの軍隊がそ
れを行っていたのである。

刻を「午前八時」としているが、ブレンワルドやサト
ウの記録から正確な出火時刻は午前九時頃だった
と考えられる。また、サトウとも交流のあるイギリ
ス人画家のチャールズ・ワーグマンは、イギリスの

『イラストレイテッド・ロンドン・ニュース』に火災
現場のスケッチ 2 枚と火災の状況を伝える手紙を
送っている。そのなかでワーグマンは「今月 26 日、
横浜は、町の規模に比して、記録上のどの災害より
も悲惨な災害に見まわれた。日本人町の全体とヨー
ロッパ人居留地の 3 分の 1 が完全に破滅に帰した」
としており、衝撃の大きさが窺える（金井圓編訳『描
かれた幕末明治―イラストレイテッド・ロンドン・
ニュース』松堂書店、1973
年、149 ～ 151 頁）。

そうした状況に対して、イ
ギリスやフランスの軍隊は
兵営から出動して消火活動
にあたったほか、停泊中の
軍艦からも水兵が上陸し、そ
の応援に加わった。外国の
軍隊の多くは消火活動や人
命救助に尽力したが、一部に
は混乱に乗じて不逞な行動
をとる兵士もあった。サト
ウは「陸軍軍人の一部は、不
名誉なふるまいをした。彼 図Ⅱ　横浜之新港ニ五箇国之異人調練之図　一猛齊芳虎画　1863（文久3）年8月　横浜開港資料館所蔵

　　　横浜に展開した外国の軍隊の様子。

「誰も取り残さないために」

「インクルーシブ防災」という言葉をニュースで知った。この言葉が
広まるきっかけは、2015 年３月に仙台市で開催された国連防災世界
会議であり、高齢者や障害者など、いわゆる災害時要援護者を含む、「あ
らゆる人を取り残さない防災」という考え方だという。

過去の災害でも、要援護者が取り残されて亡くなる例は多く、東日
本大震災では、犠牲者のうち要援護者の割合は他の人たちの約２倍と
なっているとのデータもある。

それでは、「インクルーシブ防災」を実践するには、地域でどのような
取り組みを行っていけばよいのだろうか。要援護者の支援は、地域ぐる
みで行わなければ成り立たないことから、まず、地域に要援護者がどこ
にいるのかを把握することが必要になる。そのうえで、相互の理解を深
めるため、避難訓練などを含めたさまざまな交流を行うことが必要にな
る。地域にある要援護者が利用する施設との協力、支援も重要と思われる。

筆者は業務で地域に出向き、その地域の人々と防災についての話をする機会があるが、「インクルーシブ防災」
を実現するために、さまざまな取り組みを行っている様子を熱く語ってくれる人も多い。そのような平時の取り
組みの地道な積み重ねが、いざというときに必ず生かされると信じたい。（吾）
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指示発令の目安となる警戒レベル 4 相当の土砂災害警
戒情報が発表されたのは、警報から一日半以上が過ぎ
た3日午前1時15分だ。
　これを受け、横浜市は「即時避難指示」を行った。
夜中に突然鳴ったスマートフォンの緊急速報メールに驚
いた人も少なくないだろう。住宅に被害を及ぼす土砂災
害の恐れがあるとして、あらかじめ選んだ危険な崖地な
どの周辺に対し、一斉に避難を呼び掛ける手法だ。
　横浜のような大都市でより多くの人々 に避難の必要性
を即座に伝えるには、こうした手法以外にないと思う。
しかし、情報を受けた人は危険性を認識し、行動でき
ただろうか。避難指示の発令が真夜中だっただけに、
困惑した向きも少なくないのではないか。

夜中に事態が急変
して、予想を大き
く上回る雨量が記
録されたりするこ
とは、決して珍し
くない。そう心得
て、日頃から少し
でもイメージを膨
らませ、準備して
おくほかない。
　「朝起きて外を見
たら、自宅前が冠
水していた。防災
無線で緊急安全確
保が出ていることを
知ったが、何のことかさっぱり分からなかった」。記録的
大雨の際、全国で初めて警戒レベル 5 の緊急安全確
保が発令された平塚市。氾濫が起きた金目川水系の川
沿いに住む女性は言う。「避難してくださいという呼び掛
けがあったので、大変な状況とは分かった。でも、2 階
に上がれば大丈夫だろうと思い、特に慌てなかった」
　紙一重の経験を次に生かす意識を家庭や地域で
共有できるかどうか。繰り返す大雨の被害が教訓を
突き付けている。

土砂災害警戒情報を受けて出された
避難指示を伝える緊急速報メールの画面

防災を滑らかに伝え、周りを触発する手法アレコレ触媒
触発キーワード

　無意識に行動することも人にはあるが、通常は意識をして行動している。
　「意識が変われば態度が変わる。態度が変われば行動が変わる・・・」
　プロ野球の野村監督が選手の指導で説いた言葉でもある。
　確かに言われたからしょうがなくやることは長続きしないし、効果も上がら
ないことが多い。
　防火・防災も然り。その意義をよく理解し、意識し続けないといけない。
特に会社や事業所などのトップがその気にならないと進まない。
　予算が厳しい、人を充てられない、訓練の時間がない etc.。優先順位を考
え直すことが必要。顧客、従業員、会社の財産、データ、 信頼・・・守るべきもの
を失ってからでは遅い。
　チームが強くなる（会社の体質を強化する）にはしっかりした基盤（安全の確
保）が重要。日常における基礎を固めるための知識の習得や地道な練習（訓
練）から、試合（発災時）における流れるような華麗なプレー（円滑な自主防災活動）が出来る。

」。）るわ変が史歴の社会（るわ変が生人ばれわ変が命運。るわ変が命運・・・「、）略中途（き続の葉言の頭冒　
　防火・防災も事業を推進するための根幹の一つとして取り組み、自社の発 ）F（。るあでのもいしほてげ繋に展

と

『意識が変われば…』

「よこはま防災力向上マンション」に初認定された横浜市内の４物件（各管理組合提供）

倒壊の恐れが小さく、「在宅避難」も可能なマン
ションを災害時の拠点に―。そんな着想の取り組み
が横浜市でスタートした。「よこはま防災力向上マ
ンション」の認定制度。2022 年 2 月に創設され、第
1 弾として 4 物件への認定証が 10 月に授与された。
マンション住民が災害時も自宅で暮らし続け、余裕
があれば周辺住民の被災生活を支援したり、避難者
を受け入れたりする。そんな共助の広がりが期待さ
れる。

市が認定制度を創設したきっかけは、2019 年 10
月の台風 19 号（東日本台風）だ。記録的な豪雨で多
摩川の水位が上昇。排水できなくなった下水管から
の逆流で武蔵小杉駅前（川崎市中原区）のタワーマン
ションがエレベーターの停止や断水、インターネッ
ト回線の不通などに直面した。地下の電気設備への
浸水で「全棟停電」が起きたためで、不便を強いられ
た居住者の中には、ホテルに避難した人もいた。

高層階への避難が可能で、本来は水害に強いはず

のマンションが、当たり前の暮らしを奪われるという
被災の現実。浸水対策の盲点としても大きな関心が
寄せられ、国が対策のガイドラインを策定するきっか
けになった。

この災害が浮き彫りにしたのは、地域ごとに異なる
被災リスクをきちんと見つめ、その状況に応じて着実
に備えておくことの大切さだろう。国土交通省京浜
河川事務所が東日本台風の 3 年前に公表した多摩川
の洪水浸水想定区域図では、武蔵小杉駅周辺の一帯は
50㎝以上の浸水が見込まれていた。

東日本台風で被災したタワマンはその後、止水板を
設置するなどの対策を講じたが、横浜市の防災力向上
マンション認定制度は、こうした備えを日頃から講じ
ておくことを促す取り組みといえる。

制度開始後初の認定となった 4 物件のうち、戸塚区
の「ニューシティ東戸塚タワーズシティ 1st」（210 戸）
は、地上 29 階、地下 2 階のタワマンだ。東日本台風
後、地下電気設備への浸水を防ぐため土のうを導入し

マンション発の共助を
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『意識が変われば…』

「令和４年度防災施設視察研修会」を開催しました。

横浜市役所で行われた防災力向上マンションの認定証授与式
＝2022年10月

実 施 場 所  横浜市民防災センター、日産スタジアム  　　 参 加 人 数  43名が参加

視 察 内 容  横浜市民防災センター   風水害体験ツアー、避難行動計画（マイ・タイムライン）の作成

日 産 ス タ ジ ア ム    鶴見川流域の多目的遊水地内に整備された屋外多目的競技場で、
１・２階部分が遊水地、周辺が人工地盤となっており、今回は日産
スタジアムの見学ツアーに参加

結ぶ工夫をしている。また、西区の「ＢＥＬＩＳＴＡ
横浜」（199 戸）は夜間の災害を想定した訓練などを
実施している。

分譲マンションは管理組合などの役員に任期があ
り、メンバーが替わると意欲や活動が続かなくなる
可能性もある。備えの意識が時間とともに低下しな
いよう、区役所などが丁寧にフォロー、支援していく
必要もあるだろう。認定はゴールではなく、むしろス
タートと捉えたい。

横浜市内は住宅総数（約 160 万戸）の約 6 割を共同
住宅が占めている。災害に強いマンションを中心に
共助の輪を広げていく仕掛けは、これからが本番だ。

た。栄区の「レイディアントシティ本郷台」（274 戸）
は、東日本台風や同じ年の台風 15 号（房総半島台風）
で、窓が割れたりフェンスが倒れたりする被害が出
た。その後、備蓄スペースを増やし、発電機や救出用
工具などを確保している。

目を向けるべきは洪水に限らない。マンションの
建つ場所が崖崩れや土石流の恐れがある土砂災害警
戒区域なのか、あるいは津波や高潮の浸水想定区域
か。埋め立て地や川沿いなど軟弱地盤に立地してい
る物件では、大地震時に液状化現象で下水道設備が故
障し、トイレが使えなくなるかもしれない。

土地にひもづいたこれらのリスクに目を向け、想
定される被災後の姿に対応した備えに取り組んでお
く。認定制度の存在が、そんな機運を高めるきっかけ
となるよう、さらにＰＲしていくことが欠かせない。

認定は、既存の分譲物件だけでなく、新築や賃貸も
対象だ。建物の耐震性や浸水対策などのハード面と、
防災組織や訓練といったソフト面の両方について評
価する仕組みで、さらに地域との交流や連携があれ
ば、それぞれの面についてプラス認定する。

初認定となった 4 物件の中で、都筑区の「港北ファ
ミールハイツ」（438 戸）は唯一、プラス認定を受け
た。スマートフォンを活用したクイズ形式の訓練や
高齢者向けカフェの運営などを行い、住民や地域を

生き抜く知恵、ともに探す「減災新聞」

横浜市民防災センター、日産スタジアム

　地震、津波、風水害、火山噴火…。いつ起きるか分からない災害にどう向き合うか。わがまちの
リスクを見つめ、被災地の経験に学ぶ。東日本大震災を機にスタートした週１回掲載の神奈川新聞
の防災のページ「減災新聞」では、日頃の備えと災後の対応をともに考える紙面を目指している。

実施日
令和４年
10月19日
（水）
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気象庁では、令和 5 年 2 月から長周期地震動で

階級 3 及び 4 が想定される地域に緊急地震速報

を発表する運用を新たに始めることになりまし

た。

長周期地震動の影響が大きくなるのは高層建築

物などですが、阪神淡路大震災では、家具等の転倒

率が高層階に行くほど高くなっていたという調査

結果があります。（図 1）。当時は、長周期地震動

という概念がまだ明らかにされてはいませんでし

たが、周辺都市では長周期地震動によると思われ

る揺れが記録されています。

高層建築物等においては地震による被害を軽減

するために、直近で発生する地震だけでなく、離れ

た地域で発生する大規模な地震による長周期地震

動の影響も考慮して、家具や書庫等の転倒や移動

等への対策を進めて行かなければなりません。

 長周期地震動の注目のきっかけ　　

長周期地震動が注目されるようになったきっか

けは、平成 15 年 9 月に北海道の釧路沖で発生した

M8 の十勝沖地震です。（図 2）

この地震は、襟裳岬の東南東沖の約 80km を震

源とし、北海道の各地では最大震度 6 弱を観測し

て沿岸では最大 3m 〜 4m の津波が発生しました。

この地震により、工場での小火が 2 件あったほか、

行方不明者 2 人、全壊の住家 116 棟等の被害が発

生しました。

この地震では、震源から約 250km 離れた苫小牧

市では震度 5 弱となり建物等の被害はほとんどな

かったのですが、沿岸にあった危険物の大規模な

屋外タンク貯蔵所（許容貯蔵量約 33,000ℓ、直径

約 42m、原油及びナフサを貯蔵）2 基で火災が発

生し、このうちナフサのタンクが全面火災となって

約 44 時間にわたり燃え続けました。これら火災

の一因となったのはタンク内の液体を振動させる

スロッシングと呼ばれる現象で、これが長周期地

震動によるものと明らかになりました。

[長周期地震動の波形]

地震の大きさを表すときにしばしば加速度波形

が使われますが、長周期地震動を調べるには変位波

形がよく用いられます。そこで、十勝沖地震による

苫小牧市と震源に近い幕別町における地震動の南

緊急地震速報で
長周期地震動を発表！
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図 2  2003年十勝沖地震における震度分布
　　　（気象庁資料から作成）

緊急地震速報で長周期地震動を発表！ 
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小野 和夫

中のトレーラー車が横転し、橋梁の揺れによる事

故としては開通以来初めてとなりました。また、ラ

ンドマークタワーでは上層階で大きな揺れが発生

しました。

 長周期地震動の対策に向けて   　　

長周期地震動階級最大の 4 が観測された地震

は、最近 5 年間では、平成 30 年 9 月の北海道胆振

東部地震（M6.7）、令和 3 年 2 月と令和 4 年 3 月の

福島県沖地震 (M7.3、M7.4) の 3 つがあり、階級 3

となった地震は 2 つあります。

長周期地震動の研究が進められるようになり、

十勝沖地震以前の 1964 年に発生した新潟地震や

1983 年に発生した日本海中部地震などによる被

害の中に長周期地震動によるものがあったと明ら

かにされてきています。このため、今後の対策の重

要性から、平成 28 年 6 月には国土交通省から「超

高層建築物等における南海トラフ沿いの巨大地震

による長周期地震動の対策について」技術的助言

が通知され、対策が進められています。

市内では 100m を超える超高層建築物は 50 以

上が建てられていますが、地震がたとえ自分の居住

地や事業所から離れたところで発生したとしても、

超高層や高層建築物を利用している皆さんは警戒

心を緩めず、また必要に応じて事前にその備えを

消防計画に盛り込む

など、より充実した対

策に取り組むことが

期待されます。

北の変位波形を見てみます（図 3）。苫小牧市は幕

別町よりも震源から遠いことから地震動が遅れて

始まり、苫小牧市の波形は幕別町の波形と比較し

て、振動の振幅は小さいですが、振動が継続してい

る時間が長く、しかも中期以降にやや周期が大き

い波が 50 秒近く連続しているのが分かります。

これが屋外タンク貯蔵所内の液体をスロッシン

グさせる固有周期と重なってタンク火災に繋がり

ました。

長周期地震動は、どんな地震でもどこでも発生

するというものではなく、規模が大きく震源が浅

い地震で発生しやすく、地震波が平野などにおけ

る堆積層に達したときに長周期成分が増幅されま

す。十勝沖地震では苫小牧市のある勇
ゆうふつ

払平野に広

がる厚い堆積層が長周期地震動を生じさせること

になりました。

 
東日本大震災における

 長周期地震動による被害
東日本大震災では、東日本から西日本の広い範

囲で長周期地震動による被害が発生し、屋外タン

ク貯蔵所でのスロッシングが 60 基以上で発生

したほか、高層建築物内でのエレベータロープの

破損などの被害が発生しました。遠いところで

は、震源地から約 770km 離れた大阪府の咲洲庁

舎 (1995 年竣工、高さ 256m、地上 55 階建 ) の

52 階で片側最大 1m を超える揺れが確認され、

32 基のエレベータが停止するとともに、防火戸等

360 カ所が損傷しました。

横浜市では、各区の震度が 5 強から 5 弱でし

たが、中区では立っていることが困難とされる長

周期地震動階級 3 が記録され、これにより橋長

860m の長大斜張橋であるベイブリッジでは走行

【お詫び】  第55号の本稿におきまして、南海ト
ラフ地震の被害想定を掲載しましたが、再計算
がされており、人的被害は最大231,000人(東日
本大震災の約12倍)、建物の全壊棟数は209万棟
(東日本大震災の約17倍)となります。訂正して
お詫び致します。

図 3  2003年十勝沖地震における変位波形
　　　 （気象庁資料から作成）
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なりました。 

 

◆東日本大震災における長周期地震動による被害 

東日本大震災では、東日本から西日本の広い範囲で長周期地震動による被害が発生し、

屋外タンク貯蔵所でのスロッシングが６０基以上で発生したほか、高層建築物内でのエレ

ベータロープの破損などの被害が発生しました。遠いところでは、震源地から約 770ｋｍ

離れた大阪府の咲洲庁舎(1995 年竣工、高さ 256ｍ、地上 55 階建)の 52 階で片側最大１ｍ

を超える揺れが確認され、３２基のエレベータが停止するとともに、防火戸等 360 カ所が
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横浜市では、各区の震度が５強から５弱でしたが、中区では立っていることが困難とさ

れる長周期地震動階級３が記録され、これにより橋長８６０ｍの長大斜張橋であるベイブ

リッジでは走行中のトレーラー車が横転し、橋梁の揺れによる事故としては開通以来初め

てとなりました。また、ランドマークタワーでは上層階で大きな揺れが発生しました。 

 

◆長周期地震動の対策に向けて 

長周期地震動階級最大の４が観測された地震は、最近５年間では、平成 30年９月の北海

道胆振東部地震（Ｍ６.７）、令和３年２月と令和４年３月の福島県沖地震(Ｍ７.３、Ｍ７.

４)の３つがあり、階級３となった地震は２つあります。 

 長周期地震動の研究が進められるようになり、十勝沖地震以前の 1964 年に発生した新潟

地震や 1983 年に発生した日本海中部地震などによる被害の中に長周期地震動によるもの

があったと明らかにされてきています。このため、今後の対策の重要性から、平成 28年６

月には国土交通省から「超高層建築物等における南海トラフ沿いの巨大地震による長周期

地震動の対策について」技術的助言が通知され、対策が進められています。 

市内では１００ｍを超える超高層建築物は５０以上が建てられていますが、地震がたと

え自分の居住地や事業所から離れたところで発生したとしても、超高層や高層建築物を利

用している皆さんは警戒心を緩めず、また必要に応じて

事前にその備えを消防計画に盛り込むなどより充実した

対策に取り組んで欲しいと思います。 

小野 和夫 

 

 

 

 

苫小牧

2003/09/26 04H50m13s～（経過時間）

南北方向の変位

幕別町忠類錦町

図３ 2003 年十勝沖地震における変
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Ⅶ

題として NASA の年間打ち上げ計画自体に無理があ
り、予算獲得のための政治的判断が行われていた。これ
らが事故原因として検証された事柄である。

安全文化という言葉が生まれる直接のきっかけとなっ
たチェルノブイリ原子力発電所の爆発事故は、1986 年
4 月 26 日に発生した。国際原子力事象評価尺度（INES）
の事故レベルでは、福島第一原子力発電所事故と並んで
最も深刻なレベル 7 に分類され、爆発の結果放出された
放射能物質の量は福島第一原発事故の 6 倍とされ、この
事故の直接的な死亡者は 50 名以上、この事故を原因とす
る癌による死亡者は 4000 名ともいわれている。事故原
因のポイントは、「定期点検で出力を低下させる機会を利
用して行われた実験」の中で発生した。「信じがたいよう
な規則違反の組み合わせ」（IAEA 国際原子力機構）が行
われた。めったにない実験の機会でこの機会を逃すと数
年機会がないという状態の中で実験をどうしてもやりた
いという意思が先行していた。炉が暴走しやすい不安定
な状態で実験に突入し、実際、反応の暴走が始まったが、
安全システムをことごとく解除していたため、炉を止める
緊急スクラムボタンを手動操作しても間に合わず、爆発に
至った。組織そのものが持つ「価値観、姿勢、文化」の影響
が、直接的に影響していることは明白。技術者・運転員・
作業員といった個人の問題ではなく、組織全体を覆う価
値観が引き金となっていることが分かる。

この連載の二回目で、「生産性、経済性の圧力のなかで
システムと人間が補完しあい、事故を未然に予防し、想定
を超えるような異常事態には人間の柔軟で臨機応変な
行動ができる安全文化を醸成できれば理想的であり、そ
のためには、見落としがちで記録に残りにくい成功事例
からの知見を積み重ねて
いくことに注目したい。」
と述べさせていただいた
が、現時点で、本稿に、どの
ような結語がふさわしい
のか途方に暮れるしかな
いのだろうか。

世界の諸々の情勢が不安定さを増大させる中で、安全
文化をどう考え、どう実践していくかという問題は、ど
うやら喫緊の課題と言わなくてはならない事態が目前
に迫っている。この認識は、組織の存続をも左右すると
いう認識と同意語と考えられる。何しろ、原子力発電所
を人質にすることは、とりもなおさず、安全文化を人質
にすることを意味する。

改めて安全文化の成り立ちやその発端となった事案
について、考えてみたい。

安全文化が世界的に重視されるようになったきっかけ
は、今から 36 年前に発生した二つの大きな事故による。

一つは「スペースシャトル・チャレンジャー号の爆発
事故」、もう一つが「チェルノブイリ原子力発電所の爆発
事故」である。

スペースシャトルは、アメリカ航空宇宙局（NASA）が
再使用を前提に開発した有人宇宙船で、1981 ～ 2011
年にわたり 135 回打ち上げられ、人工衛星の輸送・打
ち上げ、宇宙での科学実験、宇宙ステーションの建設な
どに活躍した。しかしスペースシャトルは、チャレン
ジャー号爆発事故（1986 年 1 月 28 日）、コロンビア号
空中分解事故（2003 年 2 月 1 日）と二回の大事故を起
こしている。特にチャレンジャー号事故では、打ち上げ
から 73 秒後に空中分解し、7 名の乗組員全員が死亡し
た。我々の記憶から消えることがないのは、高校教師で
ある K. マコーリフさんが世界の子供たちのために宇宙
授業を予定していたことであった。

打ち上げ場所はフロリダ。当日、強力な寒波が来て、
ロケットブースターの部品の一つである「O リング（機
体接合部を覆う部品）」が性能保証外の低温になり、製
造メーカーの技術者が、延期を求めた。これに対し、
NASA のブースター責任者は過去の成功事例をあげ打
ち上げの同意を迫った。すでに 2 回の打ち上げ延期が
焦りを生んでいた。さらにこういったやりとりが総括
責任者の知るところとはならなかった。O リング問題
は過去においても繰り返しあったが、NASA もメーカー
も抜本的な対策を打たなかった。そもそもの大きな問
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Ⅶ
◇EpisodeⅠ

平成6年（1994年）12月、横浜市救急業務委員会の第3次報告において、「循環器
不全の傷病者が増加しており、現場で標準四肢12誘導心電図測定をすれば、救命指導医による適切な指示・
助言により、適切なトリアージに結びつくなどの効果が大きい」ことが示されました。これを受け、心電図伝
送システム導入に向けた検討が重ねられ、横浜市救命指導医の会「心電図伝送ワーキンググループ」で運用要
領を定め、平成7年（1995年）度から12誘導心電計と伝送装置による心電図伝送を開始し、平成8年度にすべ
ての本署救急隊、平成16年（2004年）度に全救急隊へ配置完了しました。

◇EpisodeⅡ
平成15年（2003年）1月、パシフィコ横浜で開催された「第11回全国救

急隊員シンポジウム」において、横浜市大救命救急センターの医師と救
急隊員による活動デモンストレーション「標準四肢12誘導心電計による
心電図伝送」が行われました。私もメンバーの一人だったのでよく覚え
ていますが、参加者から高い関心や評価を得た一方で、「なぜ救急隊員
が現場で時間をかけてまで12誘導で測定する必要があるのか」、「心電
図モニターで十分ではないのか」、などの質疑も出ました。医師が質問対
応しましたが、当時、横浜市の急性冠症候群に対する取組みが先進的す
ぎて理解されにくいのかもしれない、と残念に思ったものでした。

◇EpisodeⅢ
その後も救急隊による心電図伝送は続けられましたが、当時は、心電図測定＝伝送という条件があり、指導医

によっては伝送不可や、伝送しても助言のみで病院連絡は救急隊が行わなければならず効率的とは思えない、
などにより活用実績はやや低迷していました。そこで救急課から横浜市メディカルコントロール協議会に対し
て、伝送必須ではなく心電計を観察にも利用させて欲しいこと、12誘導心電図により得られた所見を病院連絡
時に救急隊から医師へ直接伝達させて欲しいこと、そのための心電図教育を行って欲しいこと、などを要望し
たところ了承されました。確か、平成20年 （2008年） 度頃だったと記憶しています。その後は、救急隊による
病院前12誘導心電図の活用実績の増加とともに、救急隊の心電図判読能力も高まっていきました。

◇EpisodeⅣ
これと並行し、横浜心疾患研究会などの循環器医師が中心となり、ST上昇型心筋梗塞に対する早期再灌流

のための時間短縮について研究を行い、救急隊が病院前12誘導心電図測定を行った
群のほうが、測定を行わなかった群よりも、心臓カテーテル治療開始の時間短縮や患
者の転帰に寄与しているというエビデンスを得て、国内や国外の様々な医学会や医
学誌などで発表が行われました。地道なデータ収集と分析が功を奏し、日本から世
界へ向けて大胆なエビデンスを発信したことは本当に素晴らしいものでした。

その結果、AHAやJRCのガイドライン2010に「救急隊による12誘導心電図を推
奨」と記載され、現行のJRC蘇生ガイドライン2020には、「急性冠症候群が疑われる
成人傷病者には、病院前12誘導ECGを記録して病院へ事前に伝送又は通知すること
を推奨する（強い推奨）。」と記載されているところです。

横浜市消防局から始まった病院前標準四肢12誘導心電図が、
世界標準になるまで！

13



「横浜消防出初式2023」３年ぶりに横浜赤レンガ倉庫で開催

　「横浜消防出初式2023」を、３年ぶりに横浜赤レンガ倉庫で開催しました。
　当日は、感染対策を徹底したうえで、多くの方にご来場いただき、特別高度救助部隊や消防団による迫力
ある訓練や放水などを３年ぶりにライブで観ていただくことができました。また、サテライト会場とした
横浜市民防災センターにも多くの方にご来場いただき、集い、学び、楽しめるイベントとなりました。　　
　横浜消防出初式2023の内容は、動画共有サイトYouTubeでご覧いただけます。是非、ご覧ください。

1133 約3,100

2,725万円
45件

R4（9月末時点）

3,132万円
113件

■ 写真①② 2019年１月に赤レンガ倉庫周
辺で実施した「横浜消防出初式2019」の
様子

■ 写真③ 消防音楽隊ドリル演技は2022
年１月に地上波で放送した「横浜消防
出初式2022」の様子

■ 写真④ 横浜市民防災センターのVR体
験は2022年６月の「女性消防団員研
修」の様子

①

③

②

④
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　「横浜消防出初式2023」を、３年ぶりに横浜赤レンガ倉庫で開催しました。
　当日は、感染対策を徹底したうえで、多くの方にご来場いただき、特別高度救助部隊や消防団による迫力
ある訓練や放水などを３年ぶりにライブで観ていただくことができました。また、サテライト会場とした
横浜市民防災センターにも多くの方にご来場いただき、集い、学び、楽しめるイベントとなりました。　　
　横浜消防出初式2023の内容は、動画共有サイトYouTubeでご覧いただけます。是非、ご覧ください。

1133 約3,100

2,725万円
45件

R4（9月末時点）

3,132万円
113件

今回は、第二の心臓とも言われているふくらはぎを麺棒を使っ
てほぐす方法をお伝えいたします。
ふくらはぎの役割としては、ふくらはぎの筋肉が収縮すること
で血液を末梢から心臓に戻すことをしています。
ふくらはぎをマッサージすることにより、血流が促進され、身体
に溜まった老廃物が体外に排出されデトックス効果があります。
図をご覧ください。
麺棒の両端を手の平で、軽く支えて、ふくらはぎの筋肉に麺棒の
真ん中に当てます。
手の平を上下に動かすことによって、麺棒を回転させながら、筋肉をほぐしていき
ます。ふくらはぎの筋肉に軽く圧をかける程度にして、気持ち良い強さでおこなって
ください。
１０回程度麺棒が往復したら、一旦、動作を停めて圧をかけるのをやめます。この
動作をふくらはぎで凝っているところを探しながら、繰り返しおこなっていきます。
できれば毎日おこなっていただければと思います。

令和４年度 防災セミナー開催報告

日 時  令和４年８月２４日（水）
15：00～16：30

場 所  神奈川中小企業センタービル

演 題  防災を取り巻く最近の状況と横浜市の取り組み
～自助・共助の促進に向けて～

内 容  ① 自助・共助条例改正
② ハザードマップ、マイ・タイムラインの全戸全事業所配布
③ マイ・タイムライン普及啓発
④ 横浜市避難ナビ
⑤ 企業、事業所の皆さんに、ご協力をお願いしたいこと

会長あいさつ 講演の様子 会場の様子

講師：横浜市危機管理監
 髙坂　哲也 氏
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「我が家は一番
だ」と思わず安
堵の息を吐く。
多分、家とは癒
え（いえ）る場
なのだ。

人 類 は 発 火
と消火の術を手に入れ、火を扱うことを可能にし
たが、火は一人ぼっちにすると我が儘になる。大事
なことは火への気配り・用心だ。意識は常に「何も
のかについての意識」*²であり、志向性がある。注意
を向けていないと、つい失念する。火への用心が安
全を紡ぎだす。「火の用心」が火災予防の要か…。そ
う言えば、こんろの火は、消したか。』ふと、ニュー
スに気を取られ、取り留めのない思いに耽ってし
まった。こんろの火は、消してあった。幸い、妻も熱
は上がらず、大事ない。（K）

ど。てるてる坊主は翌日年少組の遠足があるから

作ったのだ。大池公園だって。天気予報は晴れ、

でも心配。てるてる坊主は責任重大なのだ。その

日の朝、ちいちゃんのお母さんは小さなリュック

サックを買ってきた。うすいサーモンピンク。お

やつはふたつまでで床に４種類並べ、ちいちゃん

は迷い迷い選んでいる。じいさんは自宅へ帰り、

仏壇に手を合わせ真剣に祈った。明日晴れにして

ください。翌日の朝は絵に描いたような秋晴れ

だった。ぺらぺらのてるてる坊主とじいさんの

祈りが効いたのだ。

真剣に祈るなんて

ことは、長い間した

ことがなかった。

（し）

「こんろ」夢想
妻と共にコロナに感染し、自宅待機を余儀なくさ

れた。
ニュースではコロナの感染拡大に伴いお家時間

が長くなる中、家での調理機会も増え、住宅火災出
火原因で「こんろ」が最多となっているので、調理中
の火の取扱いに、十分注意するよう喚起していた。

こんろの由来は火炉（コロ）*¹らしい。最近、もの
の由来が気になる。人の営みは、火と共にある。そう
言えば、『縄文時代の竪穴住居にも中央に炉があっ
た。家（いへ）の「へ」は「ヘッツイ」（かまど）を表し、
家は、火を共にする集団を意味するそうだ。家に火
は欠かせない。

時に、我が家を離れて、他の火を求め旅に出る。旅
は、他火だと言う。満喫した旅でも、帰宅した際は、

ちいちゃんのお母さんが幼稚園の迎えから帰っ

てきて言った。「あら、ちいちゃん、てるてる坊主

をどこかで落としちゃったわね」「あっ」「あとで

探しに行こう。」じいさんは「今、探してくるよ」と

玄関を出て、幼稚園からの帰り道を辿った。「ど

こにも落ちていなかった」するとちいちゃんのお

母さんは「おじいちゃんのあと、すぐ追いかけたけ

ど、もう見えなかったわ、でもてるてる坊主は見

つけた」と半分に破けた紙のてるてる坊主を手に

持って、ぺらぺらと振った。じいさんは「あれ～、

同じ道なのにわからなかった」じいさんはしばし

ばカミさんに探し下手だと言われている。なるほ

*¹ コロは、漢語「火炉」の宋音
*² フッサールが、現象学で展開した意識の働き:Bewusstsein von etwas
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い。そんなわけで平沼商店街を久し

ぶりに歩いてみた。平沼商店街は実

は、お蕎麦屋さんの商店街なのだ。

大内宿だったり、唐沢村であった

り、お蕎麦屋さんがたくさんある町

は、全国にはそこそこあると記憶する

が、何となくお蕎麦屋さんがそこそこ

ある町というのが、平沼商店街であ

る。かつて開かずの踏切として名を馳

せた相鉄線平沼橋と横浜間の踏切

がなくなり、巨大な高架橋になってから、もうすでにかなりの年

月が経った。歳月は人を待たず、諸行無常の響きともいえた踏

切の音。今は踏切のあったところにかつての由緒を認
したた

めた「横

浜道」の説明看板が設置されている。

「K平」は既に行列、「T中屋」も少し並んでいる。戸部7丁目の

信号を直進して、江戸前とおぼしき「S場」か？　はたまた今だ未

見の「M山そば」か、さらに進んで最終兵器の「Aどう」か、どうす

るんだ、オレ。

戸部4丁目のT字路のすぐ側には、岩亀横丁の説明用立て看

板がひっそりと建っている。ブーゲンビリアのピンクの花が満開

の市民酒場「常盤木」は果たして存続しているのか。シャッターは

降りていた。取り合えず、お向かいの岩亀稲荷に手を合わせた。

7

編集後記 お 正 月 の
風物詩だっ
た和服姿で

初詣に行く人や凧揚げ、羽根つきなどは
ほとんど見なくなって寂しいが、伝統の
行事など脈々と続いているものもある。
防火・防災で言えば消防出初式。コロナ

禍での実施スタイルはさておき、進取の
気性が強い横浜らしい斬新なものに変化
を遂げ、大好評を博している。今年は卯
年。常に周囲の情報にアンテナを張り、
時には軽やかに跳び、そして人から愛さ
れる・・・そんな「よこはま都市消防」の
編集を目指したい！（F）

花粉症というものには縁がないと思っていたが、年齢を重ねて

いくとそうも言っていられない状況が出現し始めた。ここ数年は

気合で何とか乗り切っていたが、満を持して主治医に相談に行く

と、にやにやしながら、「いい薬がある」とおっしゃる。ということ

で一件落着となった。アレルギーで随分とご苦労されている方々

が多く存在すると仄
そく

聞
ぶん

するところであるが、いろいろな原因があ

る中で、蕎麦アレルギーというものは命にかかわることもあるらし

消防車の赤と海の青、消防艇

の放水で虹が加わりました。

井上酒造（株）
（神奈川県足柄上郡大井町上大井 552）

７２０ｍｌ １，７１６円

講習課　　　　　
鈴
すず

木
き

 忠
ただあき

明

　私が住む「横須賀」には酒造メーカー（酒
蔵）が無く、何か横須賀にまつわる日本酒
がないかと探してみたところ、山口百恵さん

の名曲「横須賀ストーリー」のラベルを冠して、横須賀唯
一の水源地「走水の湧水」を仕込み水に用い、能登杜氏
の技と厳選された原料米で醸造したお酒を発見しました。
　早速、購入して飲んでみたところ、軽快でなめらかな飲
み口で中辛口の日本酒で大変おいしい日本酒でした。
　皆さんも、「横須賀ストーリー」をＢＧМに、冷酒で一杯

（私の場合は沢山のいっぱいですが！）盃をかたむけては
いかがでしょうか。

横須賀ストーリー

11月1日  当協会事務局の職員を
採用したのでお知らせします。

▼

 講習課　課長代理
 

渡邉　孝
  

新  

任
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横浜市磯子区馬場町1-48 0120-963-890
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定価1,320円（本体1,200円+税10％）

シリーズ防火シリーズ防火 詳細は
こちら！

❶事 業 所 編 ❷消防計画編 ❸訓 練 編

従業員など、一人ひとりが「自分の職
場から絶対に火事を出さない」という
姿勢で日頃から取り組むことを啓発す
る一冊。

防火管理等の基本となる「消防計画」
の重要性とそれに基づく関係者の役割
と活動について解説。

「自分のところは自分で守る」ため、そ
して「いざというときのため」に消防訓
練は不可欠。効果的な訓練のためのポ
イントを簡潔に解説。

A5判
2色刷

32頁 16頁 16頁
  定価154円
（本体140円＋税10％）

  定価105円
（本体96円＋税10％）

  定価105円
（本体96円＋税10％）
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